



Sessão de Relações Internacionais II
Dia 03/07/13 – 13h30 às 18h30
Unila-PTI - Bloco 09 – Espaço 01 – Sala 03

Integración de proyectos políticos contra-hegemonicos en el Cono Sur - Historia del vida de Ramón Talavera

Natalia Portillo Mereles*

Universidade Federal da Integração Latino-Americana
Relações Internacionais e Integração
E-mail: natty90@hotmail.com

Felix Pablo Friggeri

Universidade Federal da Integração Latino-Americana
Instituto Latino-Americano de Economica, Sociedade e Política
E-mail: fpfriggeri@hotmail.com

Fabio Borges

Universidade Federal da Integração Latino-Americana
Instituto Latino-Americano de Economica, Sociedade e Política
E-mail: fabio.borges@unila.edu.br

RESUMO

América latina a lo largo de su historia, fue viviendo procesos de dominación de las grandes potencias hegemónicas, lo cual llevo a varios países de la región a épocas, oscuras y duras, de dictaduras militares las cuales impusieron un orden sobre las relaciones sociales. Este hecho, es fundamental en la división y alejamiento entre los respectivos países de la región. El principal objetivo del presente trabajo es el estudio de la integración regional desde la mirada de quienes lucharon contra esos regímenes, generalmente contrario a los intereses populares. Es decir, que lo estudiado fueron las luchas contra hegemónicas de países de la Triple Frontera, un análisis contrario a lo que fue la Operación Cóndor. El análisis es principalmente con relación a la dictadura militar del Paraguay, una de las mas largas de Latinoamérica, que abarco los años 1954 al 1989. Tomaremos el caso del Pa'í Ramón Talavera, uno de los primeros sacerdotes en ponerse con mucha fuerza y luchar contra el régimen dictatorial, por lo cual fue reprimido y perseguido. El abordaje del tema se realizo mediante dos pasos metodológicos fundamentales; las pesquisas bibliográficas, en este punto se realizo la recolección y lectura de materiales relacionado al tema. Además, se realizaron lecturas que nos permitió aproximarnos al concepto de contra hegemonía; y fundamentalmente mediante el método de Historia de vida, en este punto se ha tomado la historia del Pa'í Ramón Talavera. Esta opción metodológica nos ayuda a pensar la integración latinoamericana desde otras perspectivas, desde la de la base. "La historia de vida nos permite descubrir lo cotidiano, las prácticas de vida abandonadas o ignoradas por las miradas dominantes, la historia de y desde los de abajo" (Mallimaci-Giménez 2006). Finalmente estas informaciones rescatadas fueron sistematizadas y compartidas con el grupo de pesquisa. Ramón Talavera Goiburu nació el 6 de diciembre de 1923 en la ciudad de Paraguari de Paraguay. En 1937 ingresa al seminario de Asunción pero se ordena como sacerdote en 1947. Es posible afirmar que fue un pionero entre los religiosos en luchar contra el régimen por los antecedentes estudiados, apoyando siempre con fuerza a la población humilde y desfavorecida frente a la estructura estatal de la época. Debido a estos hechos, que no fueron pocos, el Gobierno dictatorial

*bolsista de Iniciação Científica PROBIC/CNPq

decide que el Pa'í Talavera es una amenaza para el país. Luego de varias represiones y persecuciones, es exiliado del Paraguay, continuando su lucha por liberar al pueblo reprimido de su país, pero más allá de las fronteras del mismo, pasando por varios países vecinos, fomentando la integración, probablemente aun sin notarlo.

Palavras-chave: *Paraguay, Pa'í Ramón Talavera, Integración, historia de vida, dictadura.*